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Actualidad 
ELMERCURIO DE VALPARAÍSO] Viernes 30 de mayo de 2025 

” Lasmedidasmásimportantes, quesonlaconstruccióndelaviviendaylare- 

cuperación de espacios públicos, esperamosseimplementenrápidamente”. 
PATRICIO CORONADO, gerente de la reconstrucción, por avances tras megaincendio 

Dideco figura en deuda 
que motivó dura sanción 
a exalcalde santiaguino 

  

  

ounpué. Municipio lo defiende, 
pero según documento de San 
José de Maipo, no rindió más 
de $ 11 millones. 

Sebastián Mejías O. 
sebastianmejasomerawriovalpod 

1 director de Desarrollo 
E Comunitario (Dideco) de 

Quilpué bajo la adminis- 
tración de Carolina Corti (RN), 
Cristián Fritz Machucha, fue 
cuestionado estasemanaporun 
informe que poneen duda el rol 
quecumplióenla Municipalidad 
de San José de Maipo, donde 
ejerció el mismo cargo entre 
2016y2021, durante la gestión 
delexalcalde Luis Pezoa Álvarez, 
quien en 2023 fue inhabilitado 
por cinco años para ejercer fun- 
cionespúblicas trasser sanciona- 
doporelTER deSantiago. 

Entre los argumentos que 
dioeltribunal electoral y quelle- 
varon a la sanción de Pezoa, se 
enfatizó que, como jefe comu- 
nal, no fiscalizó ni exigió rendi- 
ción de gastos desus funciona- 
rios de confianza, entre ellos 
Fritz, que figura con más de $11 
millones sin justificar entre 2017 
y2020, 

Lasituación fue reflotada en 
losúltimos días, a partir de un 
concejal de San José de Maipo 
que, ensesión ordinaria, solicitó 
ala unidad de control un infor- 
me detallado sobre exfiunciona- 
rios condeudas pendientes, em- 
plazando alalcalde aexigirlares- 
titución delos dineros que nose 
rindieron. 

Hasta ahora, Cristián Fri 
que también ejerce como pre 
dente de Renovación Nacional 
enelcomunal SanJoséde Maipo, 
no ha enfrentado cargos admi- 
nistrativos ni judiciales vincula- 
dosaltema. Asilo confirmó elad- 
ministrador municipal de Quil- 
pué, Patricio Herrera, quien de- 
fendió públicamente la designa- 
ción, asegurando que, comomu- 

  

    

nicipio, están “sorprendidos por 
el intento constante de desvir- 
tuar la gestión que venimos rea- 
lizando desde el primer día que 
asumimos, donde hemos dado 
señales claras de probidad y 
transparencia”. 

TODOENORDEN 
Y sibienreconoceque “es un he- 
cho públicamenteconocido que 
elalcalde dela época fueinhabi- 
litado de ejercer cargos públicos 
pornotable abandono dedebe- 
res”, Herrera desestima unapar- 
ticipación de Fritz, señalando 
que cualquier “denuncia o san- 
ción, yaseaenelámbito deload- 
ministrativo, jurídico, penaloci- 
vil es de responsabilidad 100% 
individual” y que “lassanciones 
nosontraspasables y menos co- 
lectivas”. 

Respecto a los documentos 
ficialesde SanJosé de Maipoque 
mencionan a Fritz como uno de 
los funcionarios que no rindió 
másde$ll millonesenpagosrela- 
cionados a gestiones propias del 
cargo, el administrador de Quil- 
pué aseguró que “dichos giros 
fueron visados mediante decre- 
tosdebidamente firmados y auto- 

rizados por todas las unidades 
pertinentes”. “Las rendiciones 
fueron ingresadas y entregadas 
formalmente a la Dirección de 
Control, unidad que tenía la res- 
ponsabilidad de remitirla docu 
mentación querespaldabalospa- 
gosalaDirecciónde Administra- 
ción y Finanzas para que se pro- 
cedieraa la rebaja contable en el 
sistema municipal”, sostuvo. 

PIDEN EXPLICACIONES 
Más allá delas explicaciones del 
administrador, uno que fue críti 
co fue el edil Francisco Villegas 
(EA), quien instó a que la “alcal- 

  

CONCEJALES PIDEN EXPLICACIONES POR HISTORIAL DE CRISTIÁN FRITZ. 

“Las rendiciones 
fueron ingresadas 
y entregadas 
formalmentea la 
Dirección de 
Control”. 

Patricio Herrera 

Administrador 
municipal de Quilpué 

“Si queremos hablar 
de que la probidad y 
la transparencia son 
importantes, hay que 
predicar con el 
ejemplo”. 

Francisco Villegas 
Concejal (FA) 

desa Corti debe dar explicacio- 
nesal Concejo sobrela situación 
delos dineros no rendidos que 
terminó con una inhabilitación 

dondeestuvoinvolucrado Fritz”. 
“Si queremos hablar de que la 
probidad yla transparenciason 
importantes, hay que predicar 
conelejemplo”, añadió. 

Añadió que funcionarios de 
Quilpué han alertado a ediles 
“sobreelexceso deatribuciones 
del director de Dideco, más allá 
dela ey, al firmar boletas de ho- 
norarios que no le corresponde 

  

asu dirección, pasando a llevar
alresto delos funcionariosdeca-
rreray exponiendo aeventuales
pagosirregulares”. 

Porsu parte, el concejal Ren-
zo Aranda (DC) espera “que se
esclarezcantodas las situaciones
quecorrespondan”, asumiendo
que, como ediles, “tenemos la
obligación defiscalizar y acceder
aesos documentos queentiendo
son oficiales del Municipio de
San José de Maipo”. 

La concejala Paula Castro (n
dep./FA), afirmó que “nos llega-
ronlos antecedentes y lo hemos
estado revisando. Sin embargo
no he visto ninguna inhabilita-

ción de este funcionario en par-
ticular, ni en Contraloría ni enel

mismo resultado de un sumario
de la municipalidad de San Jos

de Maipo”. Añadióque “másallá
de tener una opinión sobre a
quiéndetermineensuequipode
confianza, ino hay razones lega-
les para cuestionarlo, adminis-
trativamente no tenemos herra-

mientas para contradecir ala al-
caldesa”. 

EldiputadoAndrés Celisdijo
notener “conocimiento de esa

denunciay me parecegrave, por.
cierto que fiscalizaré, solicitaré
todos los antecedentes y pediré
quese actúe y accione según las
normas de probidad”. 3

   

   

    

EXIGEN MEJORAS DE INFRAESTRUCTURA, ENTRE OTRAS DEMANDAS. 

Estudiantes de la UV 
decidieron iniciar 
un paro general 
EDUCACIÓN. Se suma al de la UPLA, que 
ya lleva un mes y medio paralizada. 

os estudiantes de la Uni- 

L versidad de Valparaíso 
(UV) votaron mayoritaria- 

'mentea favor de un paro gene- 
ral, agravando el conflicto que 
mantenía al 50% de las carreras 
paralizadas. Elresultado delavo- 

tación del miércoles enel pleno 
delosCentros de Estudiantes fue 

de29carrerasafavor, 14 carreras 
encontra y una abstención. 

Luego deconfirmarselosre- 
sultados, la Federación de Estu- 

diantes dela Universidad de Val- 

paraísoinformó ensusredesso- 
ciales que “tras el pleno federa- 
dorealizado la noche del miér- 

coles28 de mayo yen base alar- 
tículo transitorio aprobado por 
el estamento estudiantil, se ha 
ratificado el estado de paraliza- 
ción federada en todas las carre- 

ras de nuestra universidad”. 

El paro se revalidará me- 
diantevotacionessemanalmen- 

telos días miércoles. El Centro 

de Estudiantes de la carrera de 

Odontología también informó 
que “las clínicas y las tesis fun- 
cionarán con normalidad por 
serinstancias no aseguradasco- 
morecuperables. Todos loscur- 
sos y/o módulos teórico-prácti- 
cosse encuentranadheridosa la 

paralización”. 
Asimismo advirtieron que 

“aquellascarreras quenorespe- 
ten el paro serán sometidas al 
Tribunal de Honor dela FEUV”. 

Por otra parte, indicaron 
que “respecto al oficio 117 de Vi- 
cerrectoría, se ha autorizado la 
posibilidad extraordinaria de 

que cada facultad pueda abor- 
dar, junto a sus centros de estu- 
diantes que aún no han retoma- 
doactividades, aspectos particu- 
laresrelacionados con lanecesa- 
ría reanudación de las activida- 

des, en concordancia con el ca- 
lendarioacadémico vigente”. 

La Universidad de Valparaf- 
sonoserefrióaltema, y sólo rei- 
teró que mantiene un perma- 
nente diálogo conel estamento 
estudiantil. 

SE SUMA AL DELA UPLA 

La paralización se suma a la de 
la Universidad de Playa Ancha, 
quelleva un mes y medio. Ayer 
Enfermería revalidó el paro, así 
quelas demás carreras siguen 
enparo general también y lore- 
validarán el martes. La repre- 
sentante de Enfermería, Sofía 
Véliz, dijo quelos estudiantessi- 
guen disconformes conlassolu- 
ciones propuestas por Rectoría, 
aunqueno detallólos puntosen 
discordia porque hay un acuer- 
do de confidencialidad en las 
negociaciones, las cuales segui- 
rán adelante esta semana y la 
próxima. 

Respecto delatomaenlaca- 
sa central, dijo que sigue, pero 
que no tienen mayor conoci- 
'miento sobre aquello, nisiquie- 
rasabensison estudiantesono, 
ya que quienes selatomaronno 
están alineados con la Federa- 
ción ni con los estudiantes en 
general, que hasta ahora sólo 
han votado por paro y no por 
toma. as
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